

NAVEGANDO POR LAS ...

Políticas públicas

PORTAL DE LA
ECONOMÍA SOLIDARIA

economiasolidaria.org



POLÍTICAS PÚBLICAS

La acción política en el ámbito institucional para favorecer la promoción de políticas públicas orientadas al cambio desde los principios de la ESS es una de las tres dimensiones de acción del movimiento de la Economía Solidaria, junto a la acción económica para el desarrollo de iniciativas de carácter autogestionado y la acción sociopolítica de denuncia, sensibilización y alianza con otros movimientos sociales en el impulso de transformaciones estructurales y las resistencias frente al capitalismo. En esta línea de acción político-institucional, se trata de situar las condiciones de vida de la gente como prioridad al diseñar las políticas públicas tanto locales como estatales.

En el marco estatal de incidencia, REAS ha hecho llegar a partidos políticos, agentes sociales y a la ciudadanía en general, diversas propuestas para la construcción de una economía más justa, democrática y sostenible. En particular, hemos emplazado a estas realidades en diferentes espacios políticos e institucionales a desarrollar acuerdos que nos encaminen como sociedad hacia un nuevo modelo político, social y económico. Este nuevo modelo, con la Economía Solidaria como pieza central para un desarrollo más humano, se apoya también en la transición hacia un nuevo modelo energético, la puesta de las finanzas al servicio de la ciudadanía, la gestión de residuos con miras a la sostenibilidad ambiental, la práctica de culturas libres no mercantilizadas y la defensa de la vida rural.



El ámbito concreto de lo local se considera desde REAS como clave para la transformación económica que se propone desde la ESS. Las instituciones locales son, por su proximidad a la ciudadanía y su gestión de algunos servicios básicos, espacios que pueden resultar efectivos para desarrollar estrategias participativas que den respuesta a necesidades inmediatas de las personas y para iniciar experiencias de nuevos modelos de gestión de las propias instituciones. A través de la actuación sobre las políticas públicas, es posible también extender propuestas alternativas de desarrollo y situar en el centro de nuestros territorios el respeto por a vida y su sostenibilidad.

TRANSFORMAR DESDE LAS POLÍTICAS PÚBLICAS

Transformar desde las políticas públicas es hacerlo desde la definición de estrategias globales que promuevan la sostenibilidad de la vida y que asuman la centralidad de este paradigma. Nos referimos a estrategias relacionadas con situar los cuidados en el centro de la vida social, política y económica; a estrategias que impulsen transformaciones profundas del sistema socioeconómico, que promuevan la igualdad real entre mujeres y hombres y que definan colectivamente modelos de organización social y económica corresponsables con la sostenibilidad y el cuidado de nuestras vidas. También nos referimos a todas aquellas políticas públicas que promueven la transición hacia comunidades más sostenibles o hacia la soberanía alimentaria o energética desde la necesaria alianza con la naturaleza de las actividades de la ESS.

Experiencias como la del Plan Madrid Ciudad de los Cuidados —proyecto de la Alcaldía de Madrid liderado por el Área de Salud, Seguridad y Emergencias y el Área de Equidad, Derechos Sociales y Empleo— surgen de esta necesidad de situar en el centro de las decisiones políticas la Sostenibilidad de la Vida y pueden inspirarnos en la definición de nuevas formas de gobernanza municipal. En definitiva, se trata de situar las condiciones de vida de la gente como prioridad al diseñar las políticas públicas. Los cuidados, imprescindibles para que la vida cotidiana se reproduzca, son fundamentales para construir una ciudad para todos y todas y afectan a las políticas en un sentido amplio e integral. Así, podemos cuidar planificando espacios urbanos más amigables para peatones y peatonas, fomentando la participación y la autonomía ciudadana, promoviendo una ciudad más limpia o con más facilidades para utilizar la bici, apoyando proyectos sostenibles de Economía Social y Cooperativa, programando eventos culturales más accesibles. Los objetivos de este plan se pueden resumir en:

- 1 CREAR CONDICIONES BÁSICAS PARA QUE LA CIUDADANÍA PUEDA CUIDAR, SER CUIDADA Y CUIDARSE.**
- 2 PROMOVER LA EQUIDAD PARA EL DESARROLLO DE LOS CUIDADOS TANTO DESDE LA PERSPECTIVA DE GÉNERO COMO TERRITORIAL, O LA DE OTROS EJES DE DESIGUALDAD (CLASE SOCIAL, ETNIA, ETC.);**
- 3 PROMOVER EL DESARROLLO COMUNITARIO DESDE LA VISIÓN DE LA CORRESPONSABILIDAD; Y**
- 4 POTENCIAR LOS ESPACIOS INSTITUCIONALES COMO ESPACIOS DE CUIDADOS DONDE PUEDAN IDENTIFICAR LAS NECESIDADES DE LA POBLACIÓN Y GENERAR MEDIDAS QUE LAS SATISFAGAN.**

Para poner en marcha las acciones contempladas en el Plan, se ha constituido un equipo de planificación transversal formado por técnicos y técnicas de todas las áreas de gobierno municipal y representantes de partidos políticos de la oposición junto con asesoras externas y asociaciones vecinales. Una de las primeras tareas de este equipo es construir el Mapa de los Cuidados de la Ciudad, con el que se pretende identificar el conjunto de cuidados que se vienen prestando en Madrid desde una perspectiva global e integrada, visibilizando aspectos no cubiertos con los recursos actuales, qué territorios requieren de mayor atención, qué alianzas existen con el tejido social y con otras Administraciones, etc.

RETOS

Algunos de los retos que encontramos en este ámbito son:

- El primero de los retos que se identifican en un proyecto de estas características es lograr la transversalidad que requiere y romper con dinámicas de trabajo muy compartimentalizadas. Romper el status quo y gestionar los conflictos entre diferentes áreas de gobierno, culturas profesionales o entre «mi proyecto» y «tu proyecto».
- Un segundo reto es la hibridación a diferentes niveles. Por un lado, la creación de grupos de trabajo transversales híbridos que incorporan diferentes perfiles profesionales, culturas organizacionales, modos de proceder, puntos ideológicos de partida, etc. Por otro lado, se trata de construir un proyecto de «abajo arriba», lo que implica generar alianzas y establecer cauces de comunicación y participación con la ciudadanía y también transitar de un modelo de iniciativa público-privada a un modelo público-social tejiendo alianzas con el tercer sector no lucrativo y los movimientos sociales, lo que supone romper con una lógica de funcionamiento que lleva mucho tiempo instalada en algunos ayuntamientos.
- El último de los retos es la creación de una nueva institucionalidad, nuevas maneras de entender y ejercer la gobernanza municipal, una nueva política; lo cual implica, a su vez, transformar las propias Administraciones.

Más información:

RECURSOS

- [Portal web de contratación pública responsable:](#)
- [Guías, mapeos, recursos y servicios para transformar desde la ESS](#)
- [Mapa de las políticas públicas en socioeco.org](#)
- [Guía de herramientas para el impulso de políticas públicas locales. REAS Euskadi](#)
- [Ciudades Transformadoras y su Atlas de Utopías](#)

ENLACES

- [Políticas para una economía más justa, democrática y sostenible](#)
- ["Algunas pistas para el despliegue de la ESS", en las Conclusiones al II Congreso de ESS](#)
- Charla de Xavier Rubio (responsable de Acción Territorial de ESS Ayto. Barcelona) en el Seminario sobre Políticas Públicas Locales (Pamplona, 1 marzo 2017): [¿Qué políticas públicas para una economía social y solidaria?](#)

